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NOTAS DA REDAÇÃO

MORTES EM CAMPANHA
Antes de atingir a metade do período de campa-
nha, as eleições municipais de 2024 já contabiliza-
ram pelo menos 40 mortes de candidatos, segun-
do dados do Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Esse número pode ser ainda maior, já que reflete 
apenas as mortes identificadas pelo Tribunal en-
tre os registros já analisados. Das 40 mortes re-
gistradas, duas são de candidatos a prefeito, duas 
de candidatos a vice-prefeito e 36 de candidatos a 
vereador em diversos municípios do país. Entre os 
casos mais recentes, há um registro no Rio Gran-
de do Norte. O prefeito de João Dias, Marcelo Oli-
veira (União), foi assassinado a tiros no dia 27 de 
agosto. O  partido decidiu manter a candidatura 
do partido e escolheu Maria de Fátima Mesquita 
da Silva, de 34 anos, viúva do prefeito assassina-
do, como substituta na chapa. Maria de Fátima já 
teve seu registro oficializado no TSE.
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Governo do Estado prevê 
mais de 1,1 vagas em 
concursos públicos até 2025 

O governo do Rio Grande 
do Norte confirmou a abertura 
de três concursos públicos até 
2025, com um total de 1.162 
vagas. Segundo a Secretaria Es-
tadual de Administração, as va-
gas serão nas áreas de educação, 
saúde e meio ambiente.

No âmbito federal, a expec-
tativa é de que sejam lançados 
ainda este mês os processos 
seletivos para Banco do Brasil, 
Correios, Ibama e Ministério 
Público da União (MPU).

O Governo do Estado deve 
lançar, até outubro, o edital desti-
nado ao magistério, com 598 va-
gas para professores da rede esta-
dual. A Fundação Getúlio Vargas 
será a banca organizadora.

Para a Secretaria Estadual de 
Saúde, com 384 vagas e cadas-
tro de reserva, o edital deve ser 
lançado até o início de 2025. Já 
o Instituto de Desenvolvimento 
Sustentável e Meio Ambiente 
(Idema) deve divulgar até janei-

ro um edital para 180 vagas.
O secretário de Administra-

ção do Rio Grande do Norte, 
Pedro Lopes, utilizou as redes 
sociais para informar sobre ou-
tros concursos previstos para 
reposição do funcionalismo pú-
blico. Ele aponta para a necessi-
dade de seleção para o Instituto 
de Assistência Técnica e Exten-
são Rural (Emater), bem como 
a reposição de auditores fiscais. 

Em relação à Emater e ao 
cargo de auditor fiscal, o gover-
no enfrenta dificuldades para 
abrir novos concursos devido 
ao limite prudencial de gastos 
com pessoal. Entretanto, o se-
cretário informou que há ne-
gociações em andamento no 
Judiciário, envolvendo o Sindi-
cato dos Auditores Fiscais, para 
viabilizar o concurso do fisco, 
dado que a reposição de qua-
dros é essencial para manter a 
eficiência na arrecadação de im-
postos, como o ICMS.

O Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços Pú-
blicos deve publicar uma série 
de processos seletivos serem 
lançados em setembro. Entre 
os concursos esperados estão 
os do O Banco do Brasil deve 
abrir vagas para escriturários. Já 
os Correios planejam lançar um 

edital com 3.468 vagas, sendo 
3.099 para agente dos Correios, 
com exigência de nível médio. 
O Ibama já tem concurso auto-
rizado, oferecendo 460 vagas, 
com salários de até R$ 10.735. O 
MPU também está em fase de es-
colha da banca organizadora para 
um concurso com 355 vagas.

Há expectativa de novas 
seleções para o Instituto Chi-
co Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio), que 
abrirá 350 vagas, e para o Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 

(INSS), com 175 vagas para pe-
rito médico federal. Além disso, 
um novo edital para a Receita 
Federal é aguardado, oferecen-
do vagas para auditor-fiscal e 
analista tributário.

Banco do Brasil

Outros concursos federais

EDITAL PARA SELEÇÃO DA EDUCAÇÃO DEVE SAIR EM 
OUTUBRO E PREVÊ 598 VAGAS; GOVERNO FEDERAL 
DEVE LANÇAR EDITAIS AINDA ESTE ANO
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Para evitar a polarização 
política, os candidatos à pre-
feitura de Natal, Paulinho 
Freire (União) e Natália Bona-
vides (PT), limitaram a exposi-
ção de seus principais aliados 
políticos em ações de propa-
ganda. Com a campanha mais 
curta em 2024 — entre 30 de 
agosto e 3 de outubro —, os 
dois candidatos focam em ata-
ques mútuos e críticas ao líder 
nas pesquisas eleitorais mais 
recentes, o ex-prefeito Carlos 
Eduardo (PSD).

Na campanha de Natália, 
a governadora do Estado, Fá-
tima Bezerra, e o presidente 
Lula têm aparições discretas. 
No caso de Paulinho, o pre-
feito de Natal, Álvaro Dias 
(Republicanos), e o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro não têm 
grande destaque.

O NOVO analisou as pos-
tagens dos dois candidatos 
nas redes sociais Facebook, 
Instagram e YouTube, entre 
2 de agosto e 6 de setembro, 
contabilizando pelo menos 
480 inserções.

No Instagram de Natália 
Bonavides, Lula aparece em 
pouco mais de 5% das posta-
gens, com destaque para um 
vídeo em que o presidente 
elogia a candidata, com a le-
genda: “Natália é a prefeita de 
Lula”. As aparições de Lula 
são em programas de TV re-
plicados nas redes sociais, 
com inserções médias de 15 
segundos.

A governadora Fátima 
Bezerra aparece diretamente 
em apenas um vídeo de pro-
paganda de TV, com elogios 
à trajetória política de Natália. 
Fátima está presente em cerca 
de 6% das inserções, apenas 
em atos públicos.

Na campanha de Pauli-
nho Freire, a participação dos 
aliados também é limitada. O 
prefeito Álvaro Dias  aparece 
em 6% das publicações. Em 
um dos vídeos, Paulinho ho-
menageia o atual prefeito pelo 
seu aniversário.

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro aparece em apenas 2% 
das postagens de Paulinho, 

A Prefeitura de Natal anun-
ciou nesta segunda-feira (9) que 
iniciará a busca por novas jazidas 
de areia para a obra de engorda da 
Praia de Ponta Negra. O secretá-
rio de Meio Ambiente e Urbanis-
mo, Thiago Mesquita, assegurou 
que o projeto não sofrerá atrasos 
significativos. A decisão vem após 
a Fundação Norte-Rio-Granden-
se de Pesquisa e Cultura (Funpec) 
identificar que a areia da jazida 
atual, localizada em Mãe Luíza, 
não é adequada para o projeto.

O processo de retirada de areia 
da jazida de Mãe Luíza foi suspen-
so no início da semana passada, 
depois que um estudo revelou que 
o material contém uma quantida-
de significativa de cascalho, que 
não é apropriado para a engorda 
da praia. “A Funpec realizou uma 
nova coleta que revelou uma pre-
sença considerável de cascalho, 
composto por fragmentos calcá-
rios e conchas cristalizadas”, de-
talhou o secretário Thiago Mes-
quita.

A jazida, considerada inicial-
mente adequada, era composta 
por cerca de 92% de areia fina e 
grossa. A nova análise gerou in-
certezas sobre a viabilidade do 
material, e a Funpec está agora 
conduzindo estudos adicionais 
para avaliar se o material é parcial-
mente ou totalmente inadequado. 
Este estudo deve levar cerca de 10 
dias.

A Prefeitura garante que a 
obra de engorda não está parada. 
Outras jazidas foram indicadas 
pelo Instituto de Desenvolvimen-
to Sustentável e Meio Ambiente 
(Idema) desde os estudos de im-
pacto ambiental (EIA/RIMA), e 
uma draga está avaliando a viabi-
lidade dessas alternativas.

O secretário ressaltou que o 
contrato da obra está em execução 
e os equipamentos necessários 
estão prontos para uso assim que 
for confirmada a viabilidade de 
uma nova jazida. A conclusão da 
engorda da Praia de Ponta Negra 
está prevista para o final de 2024. 
“A empresa responsável pela ja-
zida foi notificada. Eles também 
foram surpreendidos pela situação 
e estão à disposição para colabo-
rar no que for necessário. Não há 
problemas com os equipamentos 
ou a draga, que estão operacionais 
e prontos para seguir com a obra”, 
concluiu.

Estratégia política

 Fotos: Reprodução
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Redes sociais de Paulinho Freire e Natália Bonavides trazem propostas, ataques mútuos e 
críticas ao ex-prefeito Carlos Eduardo (PSD)

PAULINHO FREIRE (UNIÃO) E NATÁLIA BONAVIDES (PT) MODERAM A EXPOSIÇÃO DE ALIADOS POLÍTICOS

Candidatos limitam participação
de “padrinhos” durante a
campanha eleitoral em Natal

Prefeitura
busca por
novas jazidas
de areia para
engorda de
Ponta Negra

com vídeos recortados de um 
pronunciamento feito durante 
passagem por Natal em agosto.

O distanciamento dos prin-
cipais aliados políticos em Na-
tal pode estar relacionado aos 
números negativos das avalia-
ções dos governos municipal 
e estadual. Uma pesquisa da 
Quaest, realizada entre 23 e 25 
de agosto e divulgada pela Inter 

TV Cabugi, mostra que apenas 
37% dos eleitores consideram a 
gestão Álvaro Dias positiva. Ou-
tros 31% veem a administração 
como regular e 27% a avaliam 
como negativa.Em relação ao 
governo estadual, liderado por 
Fátima Bezerra, apenas 20% dos 
eleitores de Natal têm uma ava-
liação positiva, 27% consideram 
o governo regular e 49% o ava-

liam negativamente. Outra pes-
quisa, do instituto Ipec, aponta 
que 47% dos eleitores preferem 
um candidato que não esteja ali-
nhado nem ao presidente Lula 
nem ao ex-presidente Bolsonaro. 
Ainda de acordo com a pesqui-
sa, apenas 27% disseram preferir 
um candidato apoiado por Lula, 
20% por Bolsonaro, e 7% não 
souberam ou não responderam.

Para o cientista político 
Homero Costa, professor da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN) e 
autor do livro “Crise dos Par-
tidos: Democracia e Refor-
ma Política no Brasil” (2012, 
Paco Editorial), a redução nas 
aparições dos principais alia-
dos está ligada às estratégias 
de campanha dos candidatos. 
“A pouca inserção deles [Lula 
e Fátima, além de Bolsonaro 
e Álvaro Dias] tanto em ca-
pitais como em cidades do 
interior pode ser atribuída 
às estratégias das respectivas 
campanhas, o foco nos pro-
blemas das cidades, etc. O que 
é decisivo no voto? 

Pautas econômicas e so-
ciais ou pautas conservado-
ras? São vários fatores, in-

clusive a avaliação dos que 
pretendem se reeleger, mas 
há de se considerar o papel 
do marketing, da religião (há 
quem se aproveite disso) e 
das redes sociais”, comenta. 

Ele ressalta que as elei-
ções municipais têm parti-
cularidades que as diferem 
das disputas para presidente 
e governador. “Mesmo que 
um presidente ou governador 
seja bem avaliado, isso não se 
traduz automaticamente em 
votos para os candidatos que 
apoiam”, explica.  

Ainda segundo Costa, 
não está claro se a polariza-
ção política das últimas elei-
ções — com o antagonismo 
entre políticos de esquerda 
e direita — terá impacto na 
disputa em Natal. “As estra-

tégias variam muito nas elei-
ções para prefeito, e aplicar 
o mesmo cenário de outras 
cidades maiores, como São 
Paulo, nem sempre é ade-
quado. O foco deve estar em 
apresentar propostas viáveis, 
e não apenas em desqualificar 
adversários”, complementa.

O cientista político con-
clui criticando a superficiali-
dade de muitas campanhas, 
especialmente de candidatos 
a vereador. “Muitos não co-
nhecem as atribuições consti-
tucionais do cargo e repetem 
slogans e generalidades sobre 
segurança, saúde e educação, 
temas que nem são de sua al-
çada. E os que têm um pro-
jeto político não conseguem 
apresentá-lo de forma clara”, 
finaliza.
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A desembargadora Sandra 
Elali assumirá seu cargo no Ple-
no do Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio Grande do Norte 
(TJRN) no próximo dia 12 de 
setembro. A cerimônia de posse 
ocorrerá às 17h no auditório do 
prédio sede da Justiça Estadual.  
Ela ocupará a vaga aberta após 
a morte do desembargador Vir-
gílio Macedo, ocorrida em julho.

Sandra Elali, com 44 anos de 
atividade jurisdicional, foi oficial-
mente confirmada como nova 
integrante do Pleno em uma ses-
são realizada no dia 28 de agos-
to. Em sua declaração, a magis-
trada expressou seu entusiasmo 
e compromisso com a Justiça. 
“Tenho hoje a mesma disposi-
ção, o mesmo amor pela Justiça 
que tinha no primeiro dia em que 
entrei na magistratura. Tenho as 
melhores perspectivas e desejo 
fazer um excelente trabalho. Que 
Deus me ilumine e que eu cor-
responda à confiança de vossas 

Os funcioários das agên-
cias do Banco do Brasil e da 
Caixa Econômica Federal no 
Rio Grande do Norte en-
traram em greve por tempo 
indeterminado nesta segun-
da-feira (9).

A paralisação foi decidida 
de forma unânime pelos tra-
balhadores em assembleia da 
última sexta-feira (06), após a 
rejeição da proposta de rea-
juste salarial apresentada pela 
Federação Nacional dos Ban-
cos (Fenaban).

A proposta da Fenaban 
incluía um reajuste de 4,64% 
para salários e demais verbas 
em 2024, com um aumento 
real de 0,7%, além de um re-
ajuste de 15% nos pisos sala-
riais e um aumento de 0,6% 
acima da inflação para 2025.

Contudo, os trabalhadores 
consideraram esses valores 
insuficientes. “É sucatear o 
salário do trabalhador, que já 
perdeu o poder de compra há 
muito tempo”, afirmou o sin-
dicato em nota.

A Fenaban também pro-
pôs a criação de 3.000 vagas 
de formação para mulheres na 
área de Tecnologia da Infor-
mação (TI) e um aumento na 
verba de requalificação, que 
passaria a ser de R$ 2.285,00.

No entanto, essas medidas 
não foram suficientes para 
evitar a greve. Atualmente, 
a paralisação dos bancos foi 
deflagrada apenas no Rio 
Grande do Norte. Em outros 
estados, a paralisação deve ser 
iniciada ao longo dos próxi-
mos dias.

excelências e a Justiça seja sem-
pre o meu ideal maior. Muito 
obrigada”, afirmou Elali.

Com a entrada de Sandra Ela-
li, 20% do Pleno do TJRN será 
composto por mulheres. A de-
sembargadora Lourdes Azevêdo 
ressaltou a importância dessa in-
clusão. “Mais uma mulher para so-
mar, aqui, nos julgamentos e nos 
processos que serão todos bem 
trabalhados, bem analisados com 
a inteligência e a competência que 
ela possui”, disse Azevêdo.

Perfil
Sandra Simões de Souza Dan-
tas Elali é graduada em Direito 
pela Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE), turma de 
1977. Ela também é especialis-
ta em Direito Processual Civil e 
Penal pela Universidade Potiguar 
(UnP), formada em 2003, e pos-
sui um MBA em Poder Judiciário 
pela Fundação Getúlio

Vargas, concluído em 2010. 
Além de professora da Escola 
da Magistratura do RN (ES-
MARN), Elali é a primeira juíza 

relatora e presidente da 1ª Turma 
Recursal Permanente dos Juiza-
dos Especiais Cíveis, Criminais e 
da Fazenda Pública. Ela ingres-
sou na Magistratura Estadual do 
Rio Grande do Norte em 15 de 
outubro e 1980, atuando inicial-
mente na Comarca de Santana 
do Matos e, subsequentemente, 
nas Comarcas de Monte Alegre, 
Goianinha e Natal. Em 12 de 
abril de 2024, Sandra Elali assu-
miu a Vice-Presidência Institu-
cional da AMARN.

Desembargadora Sandra Elali
tomará posse no Pleno do TJRN

Banco do Brasil e Caixa
entram em greve no RN

MAGISTRADA TEM MAIS DE 40 ANOS DE ATIVIDADE NA JUSTIÇA POTIGUAR

ATENÇÃO
Há pouco mais de um mês para o pri-
meiro turno das eleições municipais, não 
é apenas na capital potiguar que a candi-
datura de esquerda precisará lutar contra 
alta rejeição se quiser vencer a disputa. 
Levantamento do jornal O Globo fei-
to a partir de dados da Quaest sobre as 
corridas em 24 capitais aponta que dos 
25 postulantes que têm mais de 40% de 
índice reprovação, dez são filiados ao 
PSOL, PT, PDT, PSTU ou PCO. Não 
é o caso de Natália (PT), que, segundo 
a pesquisa Quaest publicada há poucos 
dias, tem 37% de rejeição do eleitorado 
natalense. Mas ela está ‘quase lá’.

REJEIÇÃO
No entanto, Natália tem um ponto po-
sitivo em meio ao cenário negativo. O 
seu adversário direto no atual cenário da 
disputa em Natal, ou seja, pelo segundo 
lugar e vaga garantida em um possível 
segundo turno contra Carlos Eduardo, 
o candidato da extrema-direira Paulinho 
Freire (UB), tem o índice de rejeição 
numericamente superior ao da petista: 
38% do eleitor de Natal “conhece e não 
votaria” no candidato de Bolsonaro.  

APESAR DOS 
MAUS AGOUROS
Na última semana, o Governo Fátima 

Bezerra assegurou para o RN, através da 
assinatura de um termo de compromis-
so com o Ministério da Saúde, a cons-
trução do Hospital Metropolitano do 
Rio Grande do Norte, que será locali-
zado em Emaús, Parnamirim (planejada 
para atender casos de politrauma e neu-
rologia), além de uma policlínica e de 
uma maternidade, ambas em Natal, que 
representam um investimento superior 
a R$ 77 milhões. Fora os anúncios para 
a Saúde, teve a entrega R$ 17 milhões 
em viaturas e equipamentos para Segu-
rança Pública do Estado. Apesar da im-
portância dos anúncios, teve gente que 
quis achar defeito...

AOS MONTES
Ao responder críticas de parlamen-
tares estaduais da oposição sobre a 
concessão do título de cidadã Norte-
-rio-grandense concedido a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, no Plenário 
da Assembleia Legislativa, nesta quar-
ta-feira (4), o deputado estadual Fran-
cisco do PT justificou a honraria ao 
detalhar os investimentos do Governo 
Federal na área da saúde no Rio Gran-
de do Norte. “A ministra Nísia veio ao 
Estado para anunciar mais uma série 
de investimentos na área da saúde. 
Dentre elas, a construção do Hospital 
Metropolitano. Só essa obra está or-

çada em quase R$ 200 milhões. Isso 
dá uma inveja na oposição que teve o 
governo Bolsonaro por quatro anos e 
não teve a força para conseguir o que a 
governadora Fátima está conseguindo 
com Lula”, ironizou Francisco.

JAZIDA ERRADA
Depois de toda a politização e baixa-
rias produzidas pela Prefeitura de Na-
tal contra o Idema no caso da engor-
da de Ponta Negra, eis que as mentiras 
contadas pela gestão municipal come-
çam a vir à tona mais claramente para 
a opinião pública, ficando explícito o 
quanto o órgão ambiental tinha razão 
nas exigências das condições impostas 
à Semurb para o início das obras e o 
quanto foi pressionado a produzir um 
documento goela abaixo, sem a devida 
cautela, somente para que o prefeito e 
assessores-candidatos ‘vendessem’ o 
‘produto’ durante a campanha eleitoral.

INCOMPETÊNCIA
Lembrando, ainda, que o Idema só li-
berou a licença para início da engorda 
- com condicionantes - por conta das 
informações prestadas pela Prefeitura, 
responsável pela obra, a respeito do lo-
cal escolhido para a retirada da areia que 
seria recolocada na faixa de praia. E a 
jazida sempre foi um dos pontos princi-

pais dentre os quais o órgão ambiental 
mais pediu estudos. Fica também mos-
trada a incompetência completa da ges-
tão natalense no caso.

UNIDOS
Oficialmente, o evento era para lançar 
as candidaturas de Robério Paulino a 
vereador e de Camila Barbosa (ex pré-
-candidata a prefeita de Natal) a verea-
dora da capital potiguar, com a presença 
ilustre de duas ‘celebridades’ da legenda, 
Glauber Braga e Samia Bonfim. Mas, 
na última terça-feira (3), na Cervejaria 
Resistência, quem ganhou destaque foi 
a candidata do PT à Prefeitura. Natália 
Bonavides foi muito bem recebida pelos 
psolistas natalenses, tendo sido aplaudi-
da durante o seu discurso no palanque, 
ao lado de Camila e de Robério, além de 
Glauber e Samia.

PROPOSTAS
Robério e Camila, inclusive, entregaram 
a Natália um documento com as pro-
postas que seriam apresentadas caso 
Camila tivesse conseguido ser candidata 
a prefeita pelo PSOL. No que a depu-
tada prontamente garantiu que honraria 
as 10 medidas sugeridas pelo partido, 
incoporando-as em seu programa de 
governo. “A gente vai honrar esse ges-
to”, disse Natália.

 Foto: Divulgação/TJRN

 Foto: Isabelly Noemi
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Apesar de estar fora da lista 
dos municípios mais violentos do 
país, a segurança pública ainda é 
uma demanda constante na vida 
dos moradores de Natal. Entre as 
propostas dos candidatos à prefei-
tura, os planos de governo apos-
tam na ampliação da Guarda Civil, 

maior integração com as forças 
estaduais de segurança e a implan-
tação de projetos de melhoria de 
infraestrutura de áreas periféricas.

Os investimentos em tecnolo-
gias e em iluminação também estão 
entre as propostas dos candidatos 
que disputam a cadeira do Execu-

tivo nas eleições de 6 de outubro. 
Em Natal, os postulantes são: Car-
los Eduardo (PSD), Heró (PRTB), 
Nando Poeta (PSTU), Natália 
Bonavides (PT), Paulinho Freire 
(União) e Rafael Motta (Avante). 

Na quarta reportagem sobre 
os planos de governo dos candi-

datos, o NOVO traz as principais 
medidas nos programas apresen-
tados pelos candidatos à Justiça 
Eleitoral. A exceção é com relação 
às sugestões de Nando Poeta. O 
documento apresentado por ele 
ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) não traz qualquer menção 

ao tema de segurança pública. 
O plano do PSTU cita apenas 

ações de combate à violência de 
gênero, com campanhas de mídia 
e educativas em escolas e demais 
espaços do município, além da 
criação de espaço para receber 
denúncias. 

Segunda-feira, 9 de setembro de 2024GERAL

PROPOSIÇÕES VÃO DESDE A AMPLIAÇÃO DA GUARDA MUNICIPAL ATÉ MAIOR INTEGRAÇÃO COM SERVIÇOS ESTADUAIS DE SEGURANÇA

Conheça as propostas dos 
candidatos à prefeitura para 
segurança pública em Natal 

Carlos Eduardo 
(PSD) 

Natália 
Bonavides (PT) 

Heró (PRTB) 

Paulinho Freire 
(União) 

Nando Poeta 
(PSTU) 

Rafael Motta 
(Avante) 

O candidato propõe a implementação de pro-
gramas de segurança comunitária, integrando mo-
radores e forças de segurança para reduzir a cri-
minalidade. A valorização da Guarda Municipal, 
com foco na prevenção e operações conjuntas, e 
o fortalecimento do policiamento comunitário são 
centrais. Investimentos em tecnologia, como câme-
ras de vigilância e reconhecimento facial, além da 
melhoria da iluminação e infraestrutura urbana, são 
destacados para aumentar a segurança. Programas 
sociais e educacionais para jovens em situação de 
risco, capacitação profissional e a colaboração entre 
diferentes setores também fazem parte da estraté-
gia para criar um ambiente seguro e propício ao 
desenvolvimento econômico.

Natália Bonavides propõe o Projeto Segurança 
Inteligente, focado na redução dos riscos à segurança 
por meio de patrulhamentos preventivos e monitora-
mento eletrônico nas áreas mais críticas de Natal. Ela 
também planeja ampliar a Patrulha Maria da Penha, 
para proteger vítimas de violência doméstica, e im-
plementar um programa de combate à receptação de 
celulares furtados. Bonavides sugere a revitalização 
de áreas urbanas inseguras, transformando-as em es-
paços de lazer e cultura. Ela defende a criação de um 
Plano Municipal de Segurança Pública Cidadã, com 
diretrizes que promovem a prevenção à violência, a 
cultura de paz, e a formação contínua e humanística 
da Guarda Municipal, além de instituir um controle 
externo com participação popular e fomentar parce-
rias intergovernamentais para segurança integrada.

Heró propõe a instalação de câmeras de vi-
gilância nas áreas centrais e comerciais de Natal 
e na região metropolitana, com foco na preven-
ção e no apoio à Guarda Municipal na seguran-
ça pública. Ele sugere a criação de batalhões da 
Guarda Municipal em comunidades vulneráveis, 
como Passo da Pátria e Guarapes, e a realização 
de concurso público para aumentar o efetivo da 
Guarda em 700 novos agentes até abril de 2025. 
Além disso, Heró defende melhorias no Departa-
mento Municipal de Trânsito (STTU), com foco 
na segurança e fluidez do trânsito, e na iluminação 
pública, especialmente em áreas deficitárias. Ele 
também propõe a criação de uma Guarda Muni-
cipal específica para o turismo e o aumento do 
efetivo da Guarda Municipal Ambiental.

O candidato propõe a criação de uma Políti-
ca Municipal de Proteção e Defesa Civil, volta-
da para a gestão integral de riscos, emergências 
e desastres. Ele destaca a importância de forta-
lecer essa estrutura com a contratação de equi-
pes multiprofissionais e a modernização dos 
equipamentos da Defesa Civil. Freire sugere a 
integração das informações de monitoramento 
à gestão pública e a instalação de uma rede de 
pluviômetros em Natal. Outras propostas in-
cluem a criação de uma residência multiprofis-
sional para inovação em políticas climáticas e a 
ampliação das bases descentralizadas da Guar-
da Municipal, além de aumentar o efetivo por 
meio de concurso público e criar um Centro de 
Comando da Guarda Municipal.

Sem propostas específicas 
para a área de segurança no mu-
nicípio. O plano cita apenas ações 
de combate à violência de gênero, 
com campanhas de mídia e educa-
tivas em escolas, além da criação de 
espaço para receber denúncias. 

Rafael Motta propõe aprimorar a 
segurança pública em Natal com a cria-
ção de uma central integrada de moni-
toramento dos equipamentos públicos. 
Essa central permitirá a interoperabili-
dade com outras forças de segurança e 
será equipada com inteligência artificial 
para identificar ameaças em potencial. 
Além disso, Motta destaca a importân-
cia de promover ações de prevenção e 
educação cidadã para complementar a 
responsabilidade do município na se-
gurança dos cidadãos.

Leia o resumo das propostas dos principais candidatos de Natal:



www.novonoticias.com.br 6

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) decidiu que atos 
de inventário, partilha e di-
vórcio podem ser realizados 
em cartórios, mesmo quan-
do menores estão envolvidos. 
A medida tem o potencial de 
aumentar significativamente o 
número de registros em todo o 
Brasil, incluindo o Rio Grande 
do Norte. A mudança visa re-
duzir a carga de processos ju-
diciais e tornar a resolução des-
sas questões mais ágil e menos 
onerosa para a população, que 
poderá utilizar serviços online 
para esses procedimentos. 

A mudança segue a decisão 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) de dezembro de 2023, 
que confirmou a validade da 
emenda à Constituição que ins-
titui o divórcio direto. Com essa 
emenda, o casamento pode ser 
dissolvido diretamente por 
meio de um divórcio sem a ne-
cessidade de separação judicial 
prévia. O procedimento pode 
ser realizado em cartório com 
a presença dos advogados das 
partes envolvidas.

Rafaela Câmara, advoga-
da especializada em direito de 
família, explicou as principais 
vantagens dessa nova legisla-
ção. Segundo ela, “as escritu-
ras públicas que declaram a 
separação de fato e a união es-
tável agora têm validade legal”. 
Além disso, a lei prevê a possi-
bilidade de solicitar gratuidade 
dos custos cartorários em pro-
cessos de inventário, partilha, 

divórcio, separação de fato e 
extinção da união estável con-
sensual. A especialista também 
destacou que o inventariante 
pode vender bens, desde que 
comprove as despesas do in-
ventário de forma discrimina-
da e pague essas despesas no 
prazo de até um ano a partir 
da venda. 

A advogada acrescentou 
que o inventário pode ser re-
alizado em cartório, mesmo 
na presença de herdeiros me-
nores e/ou testamentos, desde 
que a parte ideal da herança 
seja garantida. “É possível 
também lavrar a separação de 

fato em cartório, a qual pode 
ser convertida em divórcio fu-
turamente”, afirmou. 

Ela também ressalta que, 
embora o divórcio possa ser 
feito em cartório mesmo com 
filhos menores, as questões 
relacionadas à guarda, pensão 
alimentícia e convivência fami-
liar ainda precisam ser resolvi-
das judicialmente. 

A jurista esclarece que 
apesar da maior facilidade bu-
rocrática proporcionada pe-
los cartórios, o aumento do 
número de divórcios deve ser 
considerado dentro do contex-
to mais amplo do processo de 

separação, que envolve aspec-
tos emocionais, psicológicos e 
econômicos. “A facilidade bu-
rocrática é apenas uma parte 
do processo de divórcio, que 
inclui também estágios emo-
cionais e sociais”, observou. 

Rafaela enfatiza que a pre-
sença de advogados continua 
sendo essencial para garantir a 
segurança jurídica dos envolvi-
dos. “Mesmo com a possibili-
dade de realizar esses proces-
sos em cartório, a assistência 
jurídica é fundamental para 
assegurar que todas as ques-
tões sejam devidamente resol-
vidas”, completou. 
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DIVÓRCIOS NO RN
Quando questionada sobre 

a possibilidade de aumento dos 
divórcios com a nova permis-
são, a advogada explica que  é 
possível que aumente, como já 
vem acontecendo desde 2022. 
Dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
mostram que o estado, assim 
como o resto do Brasil, tem 
enfrentado um aumento nos re-
gistros de separações judiciais e 
extrajudiciais nos últimos anos.

Até 2022, o Rio Grande do 
Norte observou uma tendência 
crescente no número de divór-

cios, refletindo mudanças nas 
dinâmicas familiares e no com-
portamento social da popula-
ção. Ao mesmo tempo, o núme-
ro de casamentos tem sofrido 
uma queda. 

De 2028 para 2022, o núme-
ro de casamentos no RN saiu de 
7.218 para 7.029, enquanto isso, 
o número de divórcios teve um 
aumento significativo de 2.849 
para 4.377. Com a facilidade 
que a nova decisão oferece, di-
minuindo a questão burocrática, 
a tendência é que esse número 
cresça ainda mais. 

Divórcios no RN

Fonte: IBGE

2018  ..................14.445

2019  ..................14.744

2020  ....................9.949

2021  ....................13.126

2022  ....................13.115

CONFIRA OS 
GRÁFICOS 
DOS ANOS 
ANTERIORES:

Mudança visa reduzir a carga de processos judiciais e tornar a resolução mais ágil

Advogada Rafaela Câmara: 
“Facilidade burocrática”

NOVA DECISÃO AGILIZA PROCESSOS DE INVENTÁRIO, PARTILHA E DIVÓRCIO, INCLUINDO PARA 
CASOS COM MENORES ENVOLVIDOS, E PODE IMPACTAR O AUMENTO DE REGISTROS NO RN

Permissão para divórcios em 
cartórios deve gerar aumento de 
registros no RN, diz especialista

BRASIL: UMA REPÚBLICA 
E UMA FEDERAÇÃO – 
PARTE DOIS

RENATO GUERRA
renatoguerra@ccgd.adv.br

Procurador-Geral da ALRN e 
Advogado do Carvalho, Costa, 
Guerra & Damasceno Advocacia, 
Doutorando em Administração 
Pública (Universidade de Lisboa) 
e Mestre em Direito (UFRN)

Foto: Divulgação

Há algumas semanas, aborda-
mos aqui na nossa coluna um tema 
que explica um pouco a nossa histó-
ria enquanto nação. Naquela ocasião, 
abordamos noções sobre “repúbli-
ca”, como forma de governo adotada 
no Brasil após o fim do Império, em 
1889, até os dias atuais. Esse mode-
lo, embora seja o mais seguido pelas 
democracias modernas, traz consigo 
diversos desafios, os quais são poten-
cializados pela nossa forma de estado: 
somos uma “federação”, não somos? 
Quando a Constituição de 1988 inau-
gura seu texto anunciando o Brasil 
como uma “república federativa”, fica 
estabelecida na norma uma realidade 
imposta por várias razões, inclusive 
pelo tamanho continental do nosso 
país. Sermos uma “federação” signifi-
ca que a nossa forma de estado não é 
unitária, mas uma reunião de entes re-
lativamente autônomos. Para ilustrar, a 
Espanha, a França, o Chile e Portugal 
são países “unitários” e se administram 
internamente a partir de uma concen-
tração organizacional, diferentemente 
dos Estados Unidos, da Alemanha, da 
Rússia e do próprio Brasil, que são “fe-
derações”, organizadas de modo mais 
desconcentrado. Esse modelo é bem 
explicado pela história das treze colô-
nias britânicas na América, que, após 
a independência em 1776, decidiram 
compor uma “união” sem perder par-
te de suas autonomias, formando uma 
“federação” com “entes-federados”. 
No Brasil é mais ou menos assim, 
pois aqui nós temos “entes-federados” 
que possuem certa independência – a 
União, os Estados, o Distrito Federal 
e os Municípios – e juntos compõem a 
“federação”, de modo que, em alguns 
assuntos, é a União quem comanda 
o grupo (política internacional, por 
exemplo) e, em outros assuntos, cada 
participante conduz à sua maneira (pla-
no municipal de urbanismo, por exem-
plo). Em grandes nações, essa forma 
de organização parece ser mais eficien-
te, pois, além da distância, um grande 
país possivelmente acomodará pessoas, 
culturas e até línguas diferentes. Na sua 
opinião, está funcionando esse mode-
lo federativo no Brasil? O certo é que, 
seja república ou monarquia, seja fede-
ração ou estado unitário, o mundo está 
repleto de exemplos que deram certo e 
outros que não deram tão certo assim.
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Médico veterinário e candi-
dato a vereador, Milano Maximo 
(PSD), destacou a luta pela causa 
animal em seus anos de profissão 
e comentou que foi justamente 
isso que o fez entrar na corrida 
eleitoral: lutar por políticas públi-
cas que favoreçam o bem-estar 
dos animais. Milano é natural do 
Ceará, mas há 21 anos mora em 
Natal e atua como médico veteri-
nário em sua clínica. 

Com a colaboração de pro-
tetores de animais e ONGs, o 
veterinário tem se dedicado à po-
pularização da castração de cães e 
gatos. De acordo com o médico, 
desde o início desse trabalho, mais 
de 70 mil animais foram castrados, 
com um foco especial em animais 
de rua e de baixa renda. A castra-
ção, segundo o veterinário, é fun-
damental para evitar a reprodução 
descontrolada e o abandono de 

animais, um problema recorrente 
na cidade. 

“Graças a esse nosso traba-
lho de castração, a gente incentiva 
mais pessoas a adotarem felinos. 
Hoje a gente tem um número de 
felinos domiciliados muito alto na 
cidade e isso graças a esse traba-
lho que a gente vem desempenha-
do ao longo desses anos. A nossa 
intenção como vereador é ter um 
mandato 100% exclusivo para a 
causa animal”, reforçou.

Milano explica que é isso que 
o diferencia dos demais candida-
tos que apoiam a mesma causa. 
“O meu diferencial para esses ou-
tros candidatos, não que eles não 
possam também defender, toda 
ajuda é bem-vinda para a causa 
animal, seja de vereador, depu-
tado federal, deputado estadual. 
Mas o nosso diferencial é que a 
gente vai trabalhar 100% voltado 

para os animais, não vai ter outra 
bandeira, outra área em que o nos-
so mandato possa perder o foco 
nisso”, explicou.

Milano destaca que apesar da 
existência de leis para proteger os 
animais, é necessário garantir que 
essas normas sejam efetivamente 
cumpridas. Nesse sentido, ele men-
ciona o candidato a prefeito Carlos 
Eduardo, do mesmo partido, que 
segundo o veterinário,  já se com-
prometeu a abraçar as propostas 
da candidatura. Entre os compro-
missos firmados está a retirada dos 
animais de tração das ruas, uma 
medida que, segundo o veterinário, 
é essencial para evitar o sofrimento 
dos animais em Natal. 

O veterinário também enfatiza 
a importância de lutar por políti-
cas públicas que garantam o bem-
-estar dos animais, especialmente 
aqueles em situação de rua e as 

pessoas de baixa renda que não 
têm condições de arcar com os 
custos de tratamentos veteriná-
rios. Ele argumenta que, enquan-
to a medicina veterinária é uma 
profissão essencial, o acesso aos 
serviços veterinários muitas vezes 
é restrito a quem pode pagar.

Milano Maximo (PSD) pro-
põe diversas iniciativas voltadas 
para a proteção animal. Entre elas, 
está a criação de um Censo Mu-
nicipal de Animais, com a conta-
gem e identificação dos animais 
por microchips, além do registro 
obrigatório na prefeitura. Mila-
no também sugere a criação de 
um Departamento Municipal de 
Proteção Animal, centralizando 
projetos e ações com orçamento 
próprio.

Outra proposta é a constru-
ção de um Hospital Veterinário 
Municipal, junto ao aumento da 
contratação de veterinários para 
a administração pública. O can-
didato planeja ainda a reforma do 
Centro de Controle de Zoonoses, 
o apoio financeiro e logístico aos 
protetores de animais, e a retirada 
dos animais de tração das ruas, em 
conformidade com a legislação.

MÉDICO VETERINÁRIO MILANO MAXIMO SUGERE CENSO DE ANIMAIS NA CAPITAL POTIGUAR, ALÉM DE CRIAR DEPARTAMENTO 
MUNICIPAL DE PROTEÇÃO ANIMAL E A REFORMA DO ATUAL CENTRO DE CONTROLE DE ZOONOSES, NA ZONA NORTE DA CAPITAL 

Veterinário Milano Máximo, 
candidato a vereador pelo PSD

Candidato a vereador propõe mandato 
100% voltado à causa animal: “Tratar da 
saúde animal é tratar da saúde pública”
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O NOVO Notícias acaba de lan-
çar seu novo layout, trazendo mu-
danças significativas para o portal e 
visando oferecer uma experiência 
ainda mais moderna e interativa aos 
seus leitores. O redesign foi cuidado-
samente planejado para atender tanto 
os usuários atuais quanto os novos, 
com foco no acesso via dispositivos 
móveis, que hoje representam a prin-
cipal fonte de acessos do poral. A es-
tratégia adotada garante um site mais 
rápido, intuitivo e acessível.

As mudanças são visíveis logo ao 
acessar o site pelo celular, onde se nota 
melhorias no layout, na velocidade de 
navegação e na interatividade com o 
conteúdo. Entre as novidades, está o 
uso oficial da Inteligência Artificial 
(IA), aplicada na criação de infográ-
ficos, ilustrações e análises de dados, 
além de otimizações tecnológicas, 
como integrações com aplicativos e 
plataformas emergentes. Alguns re-
cursos que antes não estavam dispo-
níveis agora serão implementados, 
como melhorias visuais que facilitam a 
leitura e avanços tecnológicos.

O processo de modernização não 
se limitou às questões técnicas. O 
layout do site também foi aprimorado, 
com uma paleta de cores organizada 
para cada editoria, em um esquema 
que facilita a navegação. O site agora 
conta com maior facilidade para en-
contrar conteúdos por tags, autores e 
assuntos específicos. 

O gestor de conteúdo do NOVO, 
Everton Dantas, destacou a impor-
tância dessas mudanças. “O site do 
NOVO Notícias foi cuidadosamente 
pensado para atender tanto aos usu-
ários atuais quanto aos novos, que 
pretendemos conquistar. Ele foi de-
senvolvido com base na audiência que 
já possuímos e na que desejamos al-
cançar. Toda a estratégia priorizou o 

acesso via dispositivos móveis, já que 
essa é a principal fonte de acessos atu-
almente, além de integrar as redes so-
ciais”, afirma, acrescentando que essa 
integração permitirá uma maior disse-
minação das notícias, aumentando o 
engajamento dos leitores.

Jean Valério, sócio fundador do 
NOVO, ressaltou a importância de 
estar atento às mudanças e moder-
nizando o jornal constantemente. 
“A inovação é fundamental para nos 
mantermos à frente no jornalismo 
digital. Esse novo layout é parte de 
nosso compromisso com a qualidade 
e a eficiência na entrega de conteúdo, 
além de reforçar nosso foco em aten-
der as necessidades dos nossos leito-
res de maneira dinâmica e moderna”.

Para Leonardo Annes, sócio 
da Interativa Digital, empresa res-
ponsável pelo desenvolvimento do 
novo portal, o objetivo foi garantir 
uma plataforma robusta e eficiente. 
“O desenvolvimento do novo site 
do NOVO Notícias foi cuidadosa-
mente planejado para oferecer uma 
experiência moderna e acessível aos 
leitores. A equipe utilizou tecnolo-
gias atualizadas para garantir um de-
sempenho ágil e estável, com foco 

na acessibilidade e na navegação 
intuitiva em diferentes dispositivos. 
Embora o SEO e outras otimizações 
tenham sido consideradas, o objetivo 
principal foi criar uma plataforma ro-
busta e eficiente. A hospedagem na 
AWS garantiu uma melhoria signifi-
cativa na performance, assegurando 
velocidade e estabilidade”.

Segundo Annes, o princípio “mo-
bile first” norteou todo o projeto, uma 
vez que a maioria dos leitores acessa 
o site pelo celular. “Trabalhamos com 
um alto nível de exigência do cliente, 
garantindo que todas as expectativas 
fossem atendidas com sucesso”, afir-
mou ele. O portal também preservou 
todo o acervo de notícias do site anti-
go, garantindo que o conteúdo histó-
rico não fosse perdido.

A diretora administrativa do por-
tal, Jeanny Damas, destacou a impor-
tância do investimento para o cresci-
mento do NOVO Notícias. “Esse é 
um passo importante para consoli-
darmos nosso papel como referência 
no jornalismo local e para fortalecer-
mos nosso relacionamento com o 
público. Investir na modernização do 
portal significa também investir no 
futuro da informação”.

Cristiane Macêdo, diretora de re-
dação do NOVO, reforçou o com-
promisso do portal com a experiência 
do leitor: “Pensando em proporcionar 
mais comodidade para o nosso públi-
co, estamos lançando um portal mais 
moderno e intuitivo, que facilita a in-
teração e garante que nossos leitores 
fiquem sempre bem informados. O 
objetivo é oferecer uma plataforma 
que não só traga as notícias de forma 
rápida e acessível, mas também permi-
ta que cada um personalize sua expe-
riência de leitura, com um conteúdo 
relevante e de fácil navegação”.

O novo layout já está no ar para 
uma melhor experiência para você, 
leitor, e pode ser acessado em www.

novonoticias.com.br
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Léo Félix estreia 
blog de esportes 
no NOVO

O portal NOVO Notícias amplia 
sua cobertura esportiva com o lança-
mento do Blog do Léo Félix, um novo 
espaço dedicado ao futebol potiguar. 
Com uma proposta que une credibi-
lidade e profundidade, o blog chega 
para oferecer uma cobertura completa 
e atualizada dos clubes do Rio Grande 
do Norte.

Sob a liderança do jornalista Léo Fé-
lix, conhecido por sua paixão e conheci-
mento do esporte, o blog se destaca por 
trazer reportagens detalhadas, notícias 
de última hora, além de análises e opi-
niões bem fundamentadas. O objetivo 
é proporcionar aos leitores uma visão 
crítica e abrangente do futebol local.

O blog promete ser uma referência 
para os entusiastas do esporte no esta-
do, oferecendo um conteúdo que res-
peita a tradição do jornalismo esportivo, 
mas com uma nova perspectiva sobre o 
futebol potiguar. Acompanhe o Blog do 
Léo Félix no novonoticias.com.br e fi-
que por dentro das novidades, análises 
e debates que moldam o cenário do fu-
tebol no Rio Grande do Norte.

A plataforma 
facilita a 

interação e 
garante que 

nossos leitores 
fiquem sempre 

bem informados

JULIANA MANZANO
DO NOVO NOTÍCIAS

Léo Félix, jornalista esportivo

Cristiane Macêdo
Diretora de redação

PORTAL APOSTA EM DESIGN 
MODERNO, OTIMIZAÇÃO 
PARA DISPOSITIVOS MÓVEIS 
E USO DE INTELIGÊNCIA 
ARTIFICIAL PARA MELHORAR A 
EXPERIÊNCIA DOS LEITORES

O NOVO 
está mais novo 
que nunca!

“

Foto: Divulgação

http://www.novonoticias.com.br
http://www.novonoticias.com.br


www.novonoticias.com.br9

DO FUNDO DO BAÚ

Este colunista com a então governadora 

Wilma de Faria no CARNATAL 2004

SOCIAL Segunda-feira, 9 de setembro de 2024

RODRIGO
JÁ É CARNATAL 
O Carnatal, o maior carnaval fora de época do Brasil, celebra sua 33ª 
edição em grande estilo nos dias 6, 7 e 8 de dezembro de 2024, na Arena 
das Dunas, em Natal/RN. Reconhecido nacionalmente por sua gran-
diosidade, e por atrair milhares de foliões, o evento se consolidou como 
uma das principais festas de carnaval fora de época do Brasil. Para a 
edição 2024, o Carnatal promete um line-up de respeito para agradar 
todos os públicos no seu tradicional desfile de blocos e camarote Beats. 

NA SEXTA
Neste ano, os responsáveis pelo pontapé inicial dos blocos na sexta-feira 
(06) são: Tony Salles, Claudia Leitte e Bell Marques ao lado de Rafa & Pipo 
Marques. Já no camarote, Wesley Safadão, Henry Freitas e Durval Lélys.

NO SÁBADO 
O segundo dia de blocos ficará com Anitta, Léo Santana e Bell Mar-
ques, seguindo a festa no camarote com shows de Xand Avião, Nattan 
e Rafa & Pipo Marques.

NO DOMINGO
Fechando o final de semana, a avenida será tomada por Ivete Sangalo, 
Bell Marques e Grafith com seus respectivos blocos e Natanzinho Lima, 
Felipe Amorim e Matuê no camarote.

LARGO DOS REIS 
Além dos tradicionais blocos e do Camarote Beats, o Carnatal 2024 
traz uma novidade especial: o “Largo dos Reis”, espaço dedicado a uma 
apresentação especial por noite, oferecendo aos foliões que não adqui-
riram ingressos para o camarote a chance de vivenciar a folia e o espíri-
to do evento por mais tempo.

TRADIÇÃO 
Mantendo a tradição, o Carnatal contará com 12 horas de festa, divi-
didas entre avenida durante a primeira parte da noite e camarote até o 
amanhecer. Os ingressos já estão à venda no site omeuevento.com.br 
e contará com vendas e descontos exclusivos durante as primeiras 48 
horas para clientes PicPay com 15% de desconto.

“Nossos fracassos, às vezes, são mais 
frutíferos do que os êxitos”. 
Henry Ford“Loureiro

No lançamento do CARNATAL na Arena das 
Dunas, Anilson Kinigth faz pose com Erika Nesi

Os apresentadores Priscilla de Sousa, 
Juninho Batendo Perna, Priscilla Freire e 
Juliana Celli

A dermatologista Keline Jacome abriu as portas da sua 
clínica e recebeu colegas de especialidade Naira Santana 
(MA) e Juliana Leal (RJ)

Presente nos melhores eventos da cidade, o 
Pittsburg marcou presença no lançamento do 
Carnatal 2024. Na foto, diretor da rede - Kayo 
Carvalho - ao lado do cantor Ricardo Chaves, 
que volta à festa, e a promotora que distribuiu 
sanduíches para os participantes do evento

Lore Improta é a embaixadora do 
CARNATAL 2024 e esteve no lançamento
do evento

25
OUT

11
OUT

GÊNIOS SIAMESES
CASSIUSX@OGROCASSIUS @ABNERRDANTAS

ABNER
OGRO DANTAS

VENDA ONLINE VENDA FÍSICA
 @IDEARTEPRODUCOES

WWW.IDEARTEPRODUCOES.COM.BR
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RN é o 4º estado em alta de casos, aponta levantamento

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

AJUDAR PRA VALER
Olá, pessoal! Na última semana estive na primeira reunião visando a 
edição deste ano do Campeonato Potiguar Feminino. Muitas coisas me 
chamaram a atenção, como o interesse de doze equipes em participar do 
torneio – importante lembrar que interesse não quer dizer a confirma-
ção. De toda forma, foi a primeira vez que vi algo de futuro ser debati-
do. Claro que os moldes e o que se pretende com o Campeonato foram 
falados. No entanto, o que gostei da reunião foram os caminhos que 
podem e devem ser feitos para que o Poder Público possa contribuir, já 
que estão visando Natal para ser sede de Copa do Mundo.

AJUDAR PRA VALER (2)
Importante lembrar que a ajuda dada ao União não deve ser conside-
rada como o grande investimento ao Futebol Feminino Potiguar. Não 
estou dizendo aqui que não seja válida, ainda mais para um Governo 
que ficou em silêncio quando a equipe disputava o Brasileirão A3. Só 
que esta ajuda a equipe de Extremoz abriu brecha para que as outras 
também tivessem investimento do poder público para tal. E com razão. 
Já que querem sediar Copa, investir na modalidade, que tal começar 
pelo Campeonato Potiguar? Uma ótima oportunidade para DE FATO 
dizer que valorizam o esporte feminino.

NOVA CASA
Enquanto a Prefeitura de Mossoró se preocupa se mantém ou muda a 
gestão municipal, a dupla Potiguar e Baraúnas resolve mudar da cida-
de. Isso porque a casa dos times, o estádio Nogueirão, segue sem di-
recionamentos para ter utilidade. Já pensando na próxima temporada, 
o estádio Municipal Francisco Antônio da Costa, o Fião, foi escolhido 
pela dupla para ser a nova casa dos mossoroenses. As obras por lá, se-
gundo dizem, seguem em ritmo acelerado. (Prometo que vamos falar 
mais sobre isso aqui mais na frente).

DEU APODI!
Não se esperava outra coisa do duelo entra América e Apodi. Obvia-
mente que tendo a torcida ao seu favor, o alvirrubro queria retribuir 
todo o apoio que teve durante a competição. No entanto, pesou o time 
que joga mais tempo. O Apodi aproveitou das oportunidades e garan-
tiu a vaga nas semis do Brasileirão. Claro que fica a chateação, mas o 
América foi bem no Brasileirão na primeira fase, chegou até às quartas 
e ainda tem o artilheiro. Agora foco no Estadual já que pode “se vingar” 
do próprio Apodi numa futura semi. 

SURPRESAS BOAS PRA FINAL DO SUB20
América e Força e Luz farão a final do Campeonato Potiguar Sub20. 
Eu não sei o que mais me surpreendeu na trajetória das duas equi-
pes. No caso do América foi uma surpresa boa porque tirou uma das 
melhores equipes do Campeonato. Só que o Força e Luz a surpresa 
foi maior pelo fato de ter conseguido eliminar equipes que, baseando 
em pontuações, foram muito melhores. Uma coisa é certa: mesmo o 
favoritismo sendo completamente do America, o Time Elétrico pode 
causar aí. Final promete!

TOP 5
“Olha, arrisco a dizer que o Brasil tende a terminar no Top 5 no qua-
dro geral de medalhas”. Essas aspas foram ditas por mim na Coluna 
da semana passada a respeito da participação do Brasil nas Paralimpí-
adas de Paris. Não só terminamos na quinta posição no quadro geral 
de medalhas como conseguimos um recorde nas conquistas. Sem falar 
nos potiguares que deram não apenas um show mas um espetáculo na 
Capital Francesa. Fica aqui meus parabéns a todos os atletas que nos 
enchem de orgulho. 

BEM VINDO AO TIME! 
Para encerrar a Coluna desta semana, quero dar as boas vindas ao colega 
Leonardo Felix que terá o seu blog conosco no site do Novo Notícias a 
partir desta segunda-feira. Léo é um dos bons profissionais que temos 
e não tenho dúvidas que terá muito êxito com o já conhecido “Blog do 
Léo Félix” nessa parceria com o Novo. Já peço aos amigos que acom-
panhem por lá também. Eu vou ficando por aqui. Desejos a todos uma 
ótima semana e nos vemos na próxima semana. Um grande abraço!

No ano de 2023, 212 pesso-
as tiraram a própria vida no Rio 
Grande do Norte, registrando o 
maior número de suicídios dos 
últimos cinco anos, e igualando 
à marca de 2018. Já em 2022, fo-
ram 179 casos, o que significa um 
crescimento de 18,4. 

O Rio Grande do Norte é o 
4º estado do Brasil com o maior 
aumento, ficando atrás apenas do 
Amazonas, que teve aumento de 
23,1%, do Maranhão (30,5%) e 
do Acre (44,3%). Os dados são 
do Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública.

A campanha do “Setembro 
Amarelo”, que tem esse nome em 
decorrência do Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio [dia 10 de 
setembro], chama a atenção para 
ações de combate e prevenção para 
este problema de saúde pública. 

Para tentar entender o aumen-
to de casos de suicídio no RN, o 
NOVO conversou com João Bos-
co Filho, psicólogo clínico, dou-
tor em educação, mestre em saú-
de pública e docente da UERN 
no curso Ciências da Religião. Ele 
explica que não dá para falar em 
suicídio levando em consideração 
apenas o discurso de transtornos 
mentais. “Quando a gente olha 
para esse aumento no Rio Grande 
do Norte, a gente não pode deixar 
de considerar a realidade social 
dessa população. A gente perce-
be que os sofrimentos psíquicos, 
as dificuldades vivenciadas pelas 
pessoas, a falta de acesso a ser-
viços de qualidade, de saúde, em 
especial de saúde pública... tudo 
isso pode ser apontado como fa-
tores para esse aumento”, expli-
ca João Bosco Filho. Ele destaca 
que o suicídio “é um fenômeno 
multifatorial, onde levamos em 
consideração questões de ordem 
emocional, psíquica, social”. 

O psicólogo traz um recorte 
da percepção de fatores que levam 
ao suicídio em países desenvolvi-
dos e subdesenvolvidos. “Estudos 
mostram que em países desen-
volvidos, esse dado do suicídio é 
relacionado ao transtorno mental. 
Mas quando olhamos para países 
subdesenvolvidos, os fatores so-
ciais e econômicos também são le-
vados em conta”, diz Bosco Filho. 

Um momento recente que 
toda a sociedade vivenciou e pode 
ter contribuído para a quantidade 
de suicídios foi a pandemia da 
covid-19. Para o João Bosco Fi-
lho, ela potencializou ambientes e 

Setembro Amarelo: RN tem 
alta na taxa de suicídios
NO ANO DE 2023, 212 PESSOAS TIRARAM A PRÓPRIA VIDA NO RIO GRANDE 
DO NORTE, O QUE REPRESENTA O MAIOR NÚMERO DE CASOS DESDE 2018

Foto: Freepik

condições que causam sofrimento 
e consequentemente transtornos. 

“A gente tem com a pande-
mia um processo de agudização e 
de ampliação desses sofrimentos, 
porque ela tem impacto na econo-
mia, consequentemente, também 
impacta nas organizações, e acaba 
aumentando o número de pesso-
as vivendo condições de pobreza, 
de fome, de exclusão, o que torna 
o sujeito muito mais frágil e mais 
vulnerável”, diz João Bosco Filho. 

Entre as doenças psíquicas 
mais comuns, a depressão e a an-
siedade são as que mais afetam a 
população mundial. 

O psicólogo João Bosco Fi-
lho explica que juntas, elas repre-
sentam cerca de 60% dos casos 
de transtornos psíquicos. Ele co-
menta sobre como cada uma delas 
pode impactar a vida das pessoas. 

“A gente tem os quadros de 

depressão, em especial os quadros 
de depressão graves e moderados, 
em que o sujeito perde o sentido 
da vida, tem inúmeras dificulda-
des para seguir, para continuar. 
É também, dentro desse lugar 
dos transtornos, um problema de 
saúde que afeta diretamente, sen-
do responsável por essa questão 
do afastamento do trabalho, por 
essa questão do absenteísmo”, 
explica Bosco Filho, que com-
pleta: “e a ansiedade, que é uma 
realidade também muito comum 
em jovens. A gente vive aí uma 
sociedade de jovens ansiosos e 
tem estudos que já demonstram, 
por exemplo, o impacto das telas, 
o quanto elas vêm impactando 
nisso, porque elas produzem pro-
cessos de dependência. As telas, a 
cada dia mais, distanciam as pes-
soas das relações, dessa possibili-
dade de diálogo”.

REDE DE ATENDIMENTO
De acordo com o psicólogo 

João Bosco Filho, a rede de aten-
ção psicossocial no Rio Grande do 
Norte tem fragilidades, e que pre-
cisa se reorganizar para uma nova 
política que vem sendo adotada. 

“Hoje, eu diria que a gente 
tem uma rede no RN que tem 
fragilidades, que tenta se reestru-
turar e se reorganizar, mas que 
infelizmente passou por momen-
tos difíceis, quando se volta com 
o discurso de uma nova política 
de saúde mental, retornando para 
a lógica dos manicômios, das 
hospitalizações. E aí, os recursos 
que deveriam ser investidos numa 
perspectiva de uma saúde mental 
antimanicomial, acabam sendo, 
de novo, direcionados para esses 
serviços”, explica Bosco Filho. 

As dificuldades de acesso à 
uma boa rede de atenção psi-

cossocial podem estar sendo de-
terminantes para algumas vidas, 
além das questões biológicas que 
levam aos transtornos. 

“Não tem como a gente não 
pensar que o aumento desses 
casos de sofrimento psíquico e 
transtornos mentais é, para além 
das questões de caráter biológico 
e genético, É muito importante a 
gente entender que esses proces-
sos de adoecimento e de transtor-
nos, eles também vão ter como 
problema na sua ampliação, essa 
falta de acesso aos serviços de 
saúde mental, que faz com que 
esses sujeitos não sejam cuidados 
devidamente, que não tenham 
acesso a um tratamento adequa-
do, tanto medicamentoso, como 
tratamento psiquiátrico ou psico-
lógico, que são essenciais nesses 
processos de cuidado”.
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